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那本该是一个轻松畅快的时刻。

两分钟前，32 岁的蔡曦看到了招聘方

满意的笑脸，他们约定接下来见老板，敲定

合同。月薪还算不错，在长沙这个中部地区

的省会城市，足以在绝大多数楼盘买下一

平方米。

就在此时，蔡曦忽然感到一阵腹痛，他从

二楼走到一楼洗手间，在靠窗的隔间蹲下，和

往常一样随手掏出一支烟，摁下打火机。

蹭地一下，火苗蹿上他的双手和裸露

的大腿。

火让他紧张，忘了门已上锁，忘了门向内

开。剧烈的疼痛让他本能地去踹门，使劲踹。

门板轰然倒地，他跑出隔间，身后传来

一声巨响，前台的工作人员海波听到“砰”

一声，起初以为有人坠楼，很快确认是一楼

洗手间发生了爆炸。

在一阵刺鼻的气味中，海波走进洗手

间，看到蔡曦扎着马步蹲在地上，化纤质地

的裤子已经烧去大半。他弓着腰，双手血肉

模糊，嘴里直喊“救命”。

救护车在十几分钟后赶到，另一名工

作人员汪婷（化名）陪同医护人员将蔡曦送

往 医 院 。一 路 上 ，汪 婷 帮 他 打 电 话 通 知 家

人，听他反复喃喃自语：“我后面还有面试，

东莞的房贷还没还清⋯⋯”

进抢救室前，蔡曦把手机“托付”给汪

婷，请她给几家公司发消息，取消下午的面

试。

汪婷觉得没有必要。

“不太好，答应了别人，至少说明一下

原因吧。”剧痛中的蔡曦说。
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如 果 人 生 的 方 向 盘 没 有 打 一 个 急 转

弯，蔡曦不会在事发当天出现在长沙高新

区麓谷企业广场。

今年春节前，他刚刚做了一个艰难的

决定，辞职离开奋斗 7 年的深圳，回到老家

湖南省炎陵县。那是一座井冈山西麓的小

县城，因“邑有圣陵”——炎帝陵而得名。

回家一个多月，蔡曦睡得很香。他和朋

友聚餐“撸串”，和姐夫外出摄影，带着小外

甥到处玩，“像度假一样”。

蔡 曦 已 经 很 久 没 有 享 受 这 样 的 生 活

了 。7 年 前 ，他 从 吉 首 大 学 计 算 机 专 业 毕

业，结束在北京的实习后，到深圳一家互联

网公司做产品经理。

“走在科技园里，感觉空气都不一样。”

那时的深圳令蔡曦痴迷，就连园区的公交

站台上，两个陌生人聊天都是谈用户体验，

他也加进去一起聊。身边的人都在讨论如

何把产品做好，大家交换各种新奇的想法，

觉得互联网行业大有前景。

“996”是常态 。蔡曦每天 8 点多出门，

晚上快 10 点回家，洗个澡就赶紧睡。有时

临近下班，项目负责人提着大大小小的纸

袋推门进来说，“我给大家订了麦当劳，拜

托各位再辛苦辛苦，帮我们解决了再走”。

他可能就得忙到深夜一两点。

“一开始很享受。”蔡曦喜欢这个行业，

交的朋友基本都是业内人士。大家合作产

品，项目上线的时候，谈起用户、“日活”数

量，成就感很强。他所在的一个 10 人小圈

子，周五一下班就跑到科技园拐角的小餐

馆聚会，聊天、吐槽，第二天再动力满满地

去加班。

他几乎每天两点一线，舅舅给他介绍

相亲对象，他周末抽空见上一面。舅舅让他

周一再去见见人家，他回复，“等我下班赶

过去都晚上 10 点多了”。

3 天 期 的 小 长 假 他 几 乎 没 有 休 过 ，只

有国庆节和春节长假回家看看父母。他试

过把父母接到身边照顾，也想过让一家人

定居深圳，可年迈的父母不适应那里的语

言和饮食。

7 年时间，深圳“过去一眼望去都是工

厂，现在到处都是科技园了”，蔡曦的月薪

也涨到了近 3 万元。2017 年，他在东莞紧邻

深 圳 的 地 方 买 了 房 ，付 完 首 付，每 月 要 还

4000 多元。他以每月 2000 多元的价格把房

子租出去，贴补在深圳的房租，后来干脆搬

到舅舅工厂的宿舍。

眼看他要到 30 岁了，父母不停劝他回

县城老家，考个公务员，找个对象，安安稳

稳过日子，可蔡曦一直没有松口。他喜欢深

圳的开放、美丽，喜欢它给年轻人的机会和

平台，他一度觉得“再怎么样都割舍不掉这

座城市”。

但他也感觉到，自己正被深圳淘汰。公

司招聘时，领导会明确说，“不招 35 岁以上

的”。他马上想到自己，还在一线，年龄也快

到了，“这话是不是给我说的”。公司每年会

淘 汰 一 批 员 工 ，看 着 他 们 ，有 的 得 罪 了 领

导，有的工作能力强，但没做出成绩。蔡曦

感到“无时不在的危机感”，年轻时他觉得

这很好，还告诉父母，这就是深圳的魅力，

但时间长了，他开始恐惧。

一起到来的还有孤独感。蔡曦的朋友

一个个离开，有的家里发生变故，有的选择

回家照顾父母，有的成功在深圳买房，还贷

压力大到不敢出来聚餐消费。

去年秋天有一次，他深夜 11 点下班回

家。停好车，他把身体靠在椅子上，点起一

根烟，也没抽几口，就想找个人聊聊天，结

果在驾驶座睡着了，第二天早上 5 点多才

醒，回家洗个澡赶去上班。科技园聚餐 10
人组，只剩下 2 人，他把离开的那些人一个

个送到车站、机场，发现倾诉对象没了。

受新冠肺炎疫情影响，去年春节蔡曦

没在家待几天，早早返岗。春天，父亲到深

圳陪他住了 3 个月，给他做思想工作，劝他

回家。对蔡曦来说，那是他最开心的一段时

光。“工作都是最有动力的，回家路上有期

盼，那不是出租屋了，家里有人在等着我。”

他对父母有些愧疚。前几年，母亲生病

动过两次手术，蔡曦都因为公司的项目没

能回家照顾。姐姐骂过他：“这么多年了，感

觉有没有你这个儿子都一样。”

“好好工作，是为了好好生活，连爸妈

都不能照顾，很无力。”

如果在深圳的奋斗是一场马拉松，蔡

曦选择了中途弃赛。今年春节前，他终于下

定决心，回乡发展。

“ 后 悔 叫 他 回 来 ，不 然 不 会 遇 到 这 种

事。”蔡曦的父亲赶到手术室外，感叹道。
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“连手机都玩不了，伤一个手也好，结

果 一 下 还 是 double（一 对）。吸 烟 有 害 健

康！”在 中 南 大 学 湘 雅 三 医 院 烧 伤 科 的 病

房，蔡曦对前来看望的高中同学开玩笑。

在这位同学看来，病床上的蔡曦比刚

回来那会儿开朗了很多。用蔡曦自己的说

法，走在县城街道，看着街头悠闲散步的老

人，和凡事都跑着走的深圳相比，这里有一

种“时间停滞了”的感觉。

父亲忙碌了一辈子，在县城攒了两个门

面房经营小生意。老两口 3 年里连续生了几

场病，退回家中，带带外孙。闲不下来的老蔡

还干着一份保安的工作，补贴家用。

“回来考个公务员，干到退休，好像就

那样了，能看到 20 年以后的生活，没有一

点希望，没有一点激情 。”那段时间，蔡曦

“整个人都是灰暗的”。

他想到省会长沙试试，还干老本行。父

亲同意了，“‘长株潭’（长沙、株洲、湘潭）都

能接受，离家 3 个小时车程，有什么事能马

上回来。”

初春的长沙细雨连绵，3月 25日是个难

得的晴天。蔡曦借住在朋友家，打算搞定工

作后在公司附近租房住。他一早出门，打车

来到位于长沙高新区的麓谷企业广场 E 座。

这是一栋 6 层的写字楼，入驻的是湖南中纵

联联信息科技有限公司（以下简称“中纵联
联公司”）以及旗下的几家关联企业，包括蔡

曦应聘的湖南刺猬安全技术咨询有限公司。

这是他当天安排的第一场面试，约在

上午 10 点。

9 点 47 分，公司人力资源部的工作人

员就见到了蔡曦，他穿着格子衫、皮夹克，

背着双肩包。根据当时的监控画面，他被带

到二楼的一处开放空间，填写个人信息表。

画面中的蔡曦看起来神色轻松。他没有特

别准备什么，在深圳 7 年，他跳过 3 次槽，也

多 次 作 为 项 目 成 员 在 公 司 招 聘 中 面 试 别

人，经验丰富。

双方“交谈甚欢”，在蔡曦介绍了从业

经历和负责的项目后，10 点 31 分，人力资

源 部 工 作 人 员 起 身 告 诉 蔡 曦 ，“ 各 方 面 不

错，符合公司条件，稍等一下，领导会来做

第二轮面试，如果顺利可以发 offer”。

蔡曦起身活动了一下，感到一阵腹痛，

他询问卫生间在哪儿，得到的答案是，在一

楼。

他走下楼，进了男卫生间，看到靠墙的

角落里点着一盘檀香。在靠窗户的隔间蹲

下后，他掏出一根烟，“有点放松的感觉，也

是习惯上厕所的时候去去味儿”。

意外发生了。刚摁下打火机的开关，火苗

就蹿上了他的双手和大腿。他踹开门向外逃，

随即听见巨响，还听见窗外有人喊“爆炸了”。

10 点 33 分，在一楼前台的汪婷第一个

进入厕所，她回忆“气味刺鼻”。她看到蔡曦的

外裤烧去大半，忙退出来喊男同事帮忙。海

波赶来，马上拨打了 110和 120，汪婷打给了

中纵联联公司负责行政的陈经理。陈经理嘱

咐她，赶快把人送到医院，有什么费用先垫

上。楼内工作人员疏散到楼外，因为气味太

大，不少人捂着鼻子，有的戴上了口罩。

园区物业的工作人员相继赶到。担心二

次爆炸发生，几名工作人员把蔡曦从厕所里

架出来，用纯净水简单冲洗了他手上的伤口。

10 点 55 分,救 护 车 接 走 了 蔡 曦 。汪 婷

拿 着 他 掉 落 的 手 机 也 上 了 车 。她 很 慌 乱 ，

“坐了很久才冷静下来”。但她清晰记得，蔡

曦对医护人员说，有点冷，想拿一块布盖着

腿 。没 一 会 儿 ，他 又 问 能 不 能 把 空 调 开 一

点，盖着很热。

“我问他，你是不是觉得我在车上，你

有点尴尬，他笑了。”女孩回忆。

汪 婷 帮 蔡 曦 拨 通 了 父 亲 和 姐 姐 的 电

话。还应他的要求，打给为他提供住处的朋

友，他说，“我就跟你说一声，我这边爆炸

了，你也不用来”。事后蔡曦解释，这位朋友

正在外地出差，万一赶回来耽误了项目，整

个单位可能都会怪他。

救护车朝泰和医院飞驰，汪婷听见蔡曦

嘴里喃喃自语，“怎么办，我今天下午还有面

试”，她忙劝说，先把伤养好，再考虑那些事

情，他说“那不行，我还有东莞的房贷要还”。

汪婷回忆，这些话蔡曦不仅在救护车

上说过，到医院的时候，也说了好几次。在

抢救室外，他托她在招聘软件上取消下午

的面试预约，跟对方表示，“不好意思，我发

生意外了，下午面试不能过来了”。

经泰和医院急诊科初步检查，蔡曦全

身多处深浅混合Ⅱ °烧伤，面积达 37%。挂

号和抢救费用 1 万多元全部由中纵联联公

司先行垫付。次日，蔡曦被转入中南大学湘

雅三医院。
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蔡曦没想到，救护车上一句“房贷还没

还清”，把他送上热搜。

“成年人的字典里没有容易二字”“遭

遇意外第一时间不是担心身体健康，而是

想着奖金要泡汤了吗，房贷怎么办”，网友

们留言，表示“理解”。

蔡曦解释，当时躺在救护车上，担心会

落 下 残 疾，找 不 到 好 的 工 作 ，而 自 己 还 有

20 多年房贷要还。他还反复自责，“如果不

抽烟，是不是就不会发生这种事了”。

他不想让大家记住某篇新闻报道里自

己的形象，配图中，他的脸裹得像木乃伊，

“ 第 一 个 被 厕 所 崩 了 的 人 ，这 要 是 在 网 游

里，头上还会顶个黄色的‘称号’”。

“医生跟我说干预得还算早，以后通过

复健，可能不会留下残疾，我觉得还是很幸

运的。”湘雅三医院出具的诊断书显示，蔡曦

全身 40%的皮肤被烧伤，其中深Ⅱ°烧伤的面

积达 30%，双手受伤最为严重，为深Ⅲ°烧伤。

“本来是要回来照顾父母的，结果让父

母照顾我。”3 月 30 日，做完清创削痂手术

的蔡曦躺在病床上，时不时深呼吸，父亲在

一旁揉着眼睛。蔡曦很沮丧：“本来觉得一

个 30 岁的人，应该是富有经验、在职场打

拼的，现在想弯腰都要靠父亲。”

接到汪婷打来的电话时，老蔡在单位

上班，他没来得及换下保安服，和女儿、女

婿一起开车往长沙赶。蔡曦的姐姐接到电

话时整个人都“蒙了”，腿软得走不动路，还

是几个同事扶着她下的楼。

在父亲眼里，蔡曦打小内向而懂事。直

到出事那天，他才知道儿子抽烟。离家上学

工作以来，儿子从来没有当着他的面抽过，

即使是去年在深圳朝夕相处的 3 个月里。

父子俩交心的时刻并不多，有时会为

“催婚”吵起来。高中时蔡曦曾到北京学美

术，生活费不够，冬天租住在没有暖气的地

下室里，每天睡前要靠跑步和做俯卧撑来

热身。他从没和父母说过，多年以后，父亲

才听蔡曦舅舅说起这段往事。

住院前几天，蔡曦疼得睡不着觉。他的

大腿和臀部受伤较重，躺的时间一长，就感

觉全身的压力集中在伤口上，他没有流过

一滴眼泪。工作日，姐姐、姐夫要回炎陵县

里上班，只有父亲在一旁昼夜陪护。夜里听

到蔡曦扯动伤口时“呲呲”的吸气声，父亲

也合不了眼，血压冲到 160 毫米汞柱。

让 蔡 曦 借 住 家 里 的 朋 友 出 完 差 回 长

沙，第一时间到医院送换洗衣物。陆续有朋

友从炎陵、深圳、北京来医院看望。脸上被

火苗燎起的水泡渐渐消退，蔡曦的精神渐

渐好了起来。“我觉得很幸运，起码还有一

条命，可能这是老天爷对我的锻炼，等我好

了会更加热情地工作和生活。”

家人起初最在意的是蔡曦的生育能力

和容貌会受影响，好在没有大碍。现在他们

担心，蔡曦的双手能否完全恢复功能，“毕

竟是他吃饭的家伙”。

蔡曦的父亲还想知道，到底是什么导致

了这次爆炸，可燃气体从哪里来的。有着同

样疑问的还有中纵联联公司。事发后，在麓

谷街道的协调下，公司已经为蔡曦垫付数万

元医药费用，他们希望尽快明确责任主体。
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爆炸发生后，事发卫生间就被封存停

用。3 月 31 日，中青报·中青网记者在现场

看到，男卫生间里一扇隔断的门已经脱落，

被 摆 放 在 一 旁 ，门 上 印 有“ 成 功 是 我 的 志

向 ，卓 越 是 我 的 追 求 ”的 标 语 已 被 烘 烤 变

形。除了天花板上淡淡的黑黄色，以及墙上

供抽取的卫生纸留下一小片焦痕外，卫生

间看不出明显过火的痕迹。面积 1 平方米

左右的窗户，玻璃和窗框都已被破坏。事发

当天，飞溅的玻璃碎片还对停放在楼外的

6 辆汽车造成了不同程度的损坏。

陈经理说，近期随着天气转热，她常在

楼内闻到一种类似农药的气味。公司一度

怀疑是中央空调内有了死老鼠，特意做了

检查。事发后有楼内工作人员反映，这种味

道很像爆炸时闻到的气味。

园区物业员工也证实，楼外的一口下

水管井也曾有类似气味散出。记者在现场

看到，该下水井敞着口，四周围着黄色的警

戒线，现场闻不到什么特殊的气味。

这栋楼的隔壁单元入驻的是一家名为

华腾制药的企业，两个单元的卫生间和下

水管道是相通的。由于事发洗手间的下水

道没有安装回水弯管，有人曾怀疑是下水

管道有可燃气体逸出造成了事故。

陈经理介绍，为了安全，公司内部有个

不成文的规定，禁止在卫生间吸烟，但卫生

间内没有张贴禁烟标志。她还表示，卫生间

的保洁人员也由该公司聘用，每天上班前

都会开窗通风，并点燃檀香祛除异味。但蔡

曦非常肯定地表示，事发当天，卫生间的窗

户是关着的，他也没有闻到什么异味。

事发后，开发区高新区管委会成立了

公安、环保、消防、应急、街道等部门组成的

联合工作组，开展事故调查及善后处置工

作。为查明事故原因，联合工作组组织了专

业人员对燃爆现场进行全面勘察，对事发

地及周边管网内的水体、气体进行采样，并

委托具有资质的第三方专业技术机构进行

检测分析。

据《潇湘晨报》4 月 2 日报道，经联合工

作组调查，公安刑侦、治安部门对现场勘察，

结合事故现场及外围视频，燃爆现场未发现

爆炸物装置，基本排除爆炸案件。生态环境

执法大队委托具有资质的专业机构对采样

进行分析，其结果表明未发现周边企业排放

污水超过国家污染排放标准的行为。

联合工作组计划下一步对事发区域地

下管网进行重点排查，邀请相关专家及检

测机构对事发厕所的设计施工、建筑结构、

周边土壤环境等进行全面勘察、检测与分

析，力争还原事故真相。截至发稿，调查没

有新进展。

病床上的蔡曦常常会想，如果不是这场

意外，自己很可能已经在新的岗位上工作了。

离开深圳前，他开车把这些年和朋友

一起走过的地方重走了一遍，花了整整一

天 。科 技 园、海 边 ⋯⋯“ 到 一 个 地 方 ，走 一

走，拍张照片，像给自己做了回忆录”。

他说，总是窝在公司的格子间里面，出

来才发现世界变化好快。他印象最深的科

技园，已经拓展出南区、北区，路人行色匆

匆，再不会和陌生人谈用户体验了。

只是他没能在那里找到自己的归属。

交接了手上的工作，处理了大件的家

具，他把这些年攒下杂七杂八的东西装了

一车，带回了湖南。

被问到带回来最重要的东西是什么，

他的答案是，“我自己”。

爆炸过后，奋斗还得继续

中青报·中青网记者 杨宝光

2020 年年底，曾先生终于能在自家小

区安装电动汽车充电桩了。这是一场诉讼

换来的结果。

去年 6 月，家住厦门市湖里区的曾先

生购买了一辆电动汽车。随后，他想在小区

自家车位上安装充电桩以方便日常使用。

根据国家电网相关规定，申请个人充电桩

需提交小区物业公司允许施工的证明，但

他 向 物 业 公 司 申 请 开 具 证 明 时 却 遭 到 拒

绝。多番沟通协商未果，曾先生将该物业公

司诉至湖里区人民法院。

法院认为，安装充电桩系新能源汽车实

现使用目的不可或缺的设备，曾先生有权在

其使用的车位上安装与其汽车配套的充电

桩。厦门市中级人民法院法官纪荣典告诉记

者，该案件为厦门市首例因安装电动汽车充

电桩物业企业与车主间的诉讼案件。

车主物业两头难

早在 2016 年 7 月 25 日，国家发改委、国

家能源局、工信部、住房和城乡建设部就曾

发布《关于加快居民区电动汽车充电基础设

施建设的通知》，其中规定：“在居民区充电基

础设施安装过程中，物业服务企业应配合业

主或其委托的建设单位，及时提供相关图纸

资料，积极配合并协助现场勘查、施工。”

可在实际中，政策的落实情况并不理

想。

“充电，算得上是电动汽车车主最大的

刚需。”张川子说，他是摩登会——特斯拉

车友俱乐部（厦门）主席，长期关注着车友

的充电难问题。此前，很多车主常会找他，

询问安装流程。“有的车主，不知道要先找

供电所、国家电网服务大厅、物业还是业委

会，很晕。”他说。

张川子所住小区在 2004 年建成，当时

没预留充电桩的供电容量。等到他 2019年购

置电动汽车后，小区物业以“没法办理”为由

拒绝了他。不仅如此，父母居住的小区属于

新小区，但申请安装时，物业以电动车不安

全，存在消防隐患为由，同样拒绝了他。

“其实，不管是特斯拉的充电桩，还是其

他品牌的充电桩都达到了国家标准，具有检

验合格证书。”张川子说，他还记得自家小区

物业告诉他，一旦开了先例，后续会有更多

车主申请，到时候电力难以满足供应。

最终，张川子放弃申请，每天只能利用

工作单位附近的充电设备白天补电。

目前，电动汽车充电桩大致分为慢充

与快充两种方式。一般小区充电桩多为慢

充。在张川子看来，小区充电桩具有独特优

势。“虽然充电时间久，但价格便宜，而且每

晚到家就充，即使慢充一晚上也能充满。”

张川子为记者大致算了一笔账，民用

小区电费一般每度电 0.5 元左右，但使用外

面的快充充电桩，“算上服务费，加起来差

不多每度电要 1 元多。”。

他补充说，当前电动汽车电池一般使

用的是磷酸铁锂电池或三元锂电池，对电

池的使用寿命，慢充更优于快充。“在实际

的生活中，快充更适用于紧急补电，比如跑

长途时，紧急充电保障电动汽车的能源供

应。”他解释说。

对于车主的诉求，物业表示理解车主，

但也有自己的担忧。

厦门市物业管理协会会长黄嘉辉说，

“现在的难题，一个是电容量的问题，另一

个是用电安全的问题。”

他分析，小区充电桩最低是 7 千瓦，这

个电量基本与家庭用电相符，如果家家户

户都安装的话，那小区用电量可能会增加

一倍。厦门供电公司提供的一系列数据也

证明，一部电动汽车充满一次的电量相当

于 3 个中等家庭一天的用电量。

同时，社会上曾发生过汽车自燃案件，与

空旷路面相比，小区车库属于封闭环境，一旦

发生火灾，造成的后果更可怕。“现在地下车库

虽然都有消防管网，但普遍没有喷淋设备，如

果大规模安装充电桩的话，是否有必要加装

此类设备，相关部门还没明确规定。”此外，物

业企业还普遍担心的是随意建设充电桩，很

容易造成线路缠绕，“会产生新的蜘蛛网。”

“今年，我们会成立一个课题组，专门

研究这方面的问题，给政府相关部门提出

建议。”黄嘉辉说。

不过，物业所遇到的问题也并非无解。

在厦门市海湾新城小区，安装充电桩的历

史已经有四五年了。目前全小区近 400 个车

位中已经安装了近 20 个充电桩。这期间，小

区并没有出现任何因充电桩引发的事故。

事实上，电动汽车充电桩进小区难，并

不只存在厦门。今年两会上，相关问题已成

为代表、委员关注的热点。

两会期间，全国政协经济委员会副主任、

原工业和信息化部部长苗圩提交了一份提

案，呼吁加快电动车充换电设施建设。他建议，

由国家能源局牵头，会同有关部门，编制“十四

五”充换电基础设施发展指南，明确目标要求

和重点任务来破解“进小区”难题，推动换电模

式创新发展。全国政协委员、农工党山东省委

会主委段青英建议“政府主导、电网主动、多方

协作”，将年度居民区充电桩安装数量细化分

解到街道、社区，实现多方协同推进。全国人大

代表，国网湖北电力董事长肖黎春则建议，鼓

励由社会运营商开展住宅小区充电桩统一规

划设计、统一建设改造、统一运营运维。全国人

大代表、江汽集团高级工程师周福庚则关注

安装流程问题，他建议要以立法、条例、通知等

形式，明确充电桩建设流程，缩减不必要的证

明、承诺、免责等文件。

电力“靠前站”

就在曾先生诉讼案件审理期间，一场

有关电动汽车充电桩的讨论在厦门供电公

司内部展开。

2020 年 10 月下旬，国家电网公司总部

营销部提出课题：如何更好地服务电动汽

车用户，并且提出电动汽车车主充电桩接

电能否像其他用电一样做到“一网通办”。

福建供电服务公司厦门工作部主任莫

桑比在调研中亲身体会到，电力部门被“躺

枪”，“我亲眼看到很多物业企业拒绝车主的

首要理由就是电容量的问题，可实际电量够

不够应该由我们判断。”这件事让他认识到，

推行这件事，厦门供电公司必须走在前面。

国网厦门供电公司副总经理钟小强认

为，未来充电桩将成为每个小区车库的标配。

国务院印发的《新能源汽车产业发展

规划（2021—2035 年）》指出，“发展新能源

汽车是我国从汽车大国迈向汽车强国的必

由之路。”

据媒体报道，我国新能源汽车产销量

连 续 6 年 蝉 联 世 界 第 一 ，累 计 销 售 550 万

辆。在近期召开的中国发展高层论坛 2021
年会上，中国科学院院士、清华大学教授欧

阳明高预测，未来 10 年至 15 年，电动车将

大规模普及，中国电动车保有量届时或接

近 1 亿辆，较目前增 24 倍。

在推进过程中，厦门供电公司发现，充

电桩能否顺利进小区，不能剃头挑子一头

热，要 解 决 问 题 ，如 何 推 动 物 业 接 受 充 电

桩，成为难题。

起初，厦门供电公司将希望寄托在了

片区网格经理身上，希望他们以服务带动

每个小区逐步接受，但试行一段时间后，收

效甚微。“整个工作效果不明显，成功率低，

步调也不是很统一。”钟小强说。

于是，他们想到联合厦门市物业管理

协会，希望借助协会的力量，形成合力，助

推充电桩走进小区。2021 年 1 月 7 日，厦门

市物业管理协会会议上，多家物业企业代

表经过商议，最终达成统一意见，随后《关

于进一步配合做好居民区电动汽车充电设

施建设的通知》正式下发，充电桩进小区在

厦门得到大幅推动。这为全国解决电动汽

车充电问题提供了新思路。

车桩比仅约为 3∶1

厦门供电公司提供的数据显示，从元

旦截至 3 月 19 日，厦门已有超过 470 个私

人充电桩顺利进小区，这一数量相当于去

年 5 个半月的总和。这其中，在厦门供电公

司与厦门市物业管理协会联合发文后，落

地的有 300 多部。

安装充电桩的便利，感受最直接的是

电动汽车商家，小鹏汽车厦门中华城体验

中心销售主管曾莹告诉记者，在购车过程

中，安装充电桩是客户重点关注的问题之

一，她说，文件出台后，减小了客户“电动车

充电不方便”的顾虑，“对购车很有帮助。”

如今，市民只要提供相关证明材料，通

过“网上国网 App”报单，次日就有国网人

员上门办理。莫桑比告诉记者，厦门城市电

动汽车数量位列全国前列，未来，“围绕充

电桩场所的服务行业也可以应运而生。”很

多小区都可以发展“共享充电桩”服务，车

主也能通过“e 充电 App”将空闲时段共享

给其他人，实现获益。

充电桩进小区看似小事，实则却对新

能 源 汽 车 产 业 发 展 具 有 深 远 影 响 。截 至

2020 年年底，中国新能源汽车保有量 492
万辆，充电基础设施累计数量 168 万台，车

桩比仅约为 3∶1，这与国务院此前印发的

《节能与新能源汽车产业发展规划（2012—

2020 年）》中提出的充电设施建设与新能

源汽车产销规模相适应的目标，尚有差距。

充电桩进小区在帮助新能源汽车车主解

决充电问题、缓解“里程焦虑”的同时，也在交

通领域推动着“碳达峰、碳中和”目标的实现。

在厦门，尽管充电桩进小区已经向前

迈出一步，但如何在更大范围内解决电动

汽车发展问题，仍有很长的路要走。

在采访中，记者发现，目前仍然有部分

物业企业对充电桩的安全性存在顾虑，在

无法彻底解决问题前，他们依然不允许车

主安装充电桩。同时，厦门市物业管理协会

目前有 300 多家会员企业，与全厦门近千家

物业企业的总量相比，影响力仍有局限性。

而且充电桩进小区并不是解决电动汽

车充电问题的唯一解。采访中，黄嘉辉告诉

记者，目前已经有企业尝试将大型蓄电池

投放到小区以解决问题。

印发的《通知》也写明，当前，新能源汽

车仍处在发展初期，目前实施的一些办法确

有不够明确和完善之处。实际工作中可收集

相关建议和意见，报送厦门市物业管理协

会。协会将积极反馈给政府相关部门，共同

推动电动汽车充电设施建设的发展。

安装充电桩需拔“桩”

事发后，蔡曦的父亲第一时间赶来照顾他，身上的保安制服都没来得及换。

厦 门 金 博 水 岸 小

区 ， 居 民 用 公 共 充 电 桩

充电。 庄颖芳/摄


